
 

 

 “小販政策小組委員會的報告” 
動議辯論 
進度報告 

 
 
 在 2015 年 11 月 18 日的立法會會議上，由何俊賢

議員動議的「小販政策小組委員會的報告」議案獲得通

過。在該會議上，食物及衞生局局長已就報告内的主要

議題及議員的提問作出回應。現向議員匯報政府的跟進

工作。  
 
最新進展  
 
2 .  政府致力制訂一個可取得最佳平衡的小販政策，

一方面可以讓持牌小販活動蓬勃，另一方面除了可確保

食物安全、環境衞生和公眾安全外，也可顧及其他合理

的關注。未來，我們會繼續根據 8 大原則推行小販政策，

以及繼續跟進推行在小組委員會會上提出的 5 項建議。  
 
小販發牌  
 
3 .  為減低火警風險，政府推出為期五年的「小販資

助計劃」，向全港 43 個固定小販排檔區內約 4 300 名小

販提供財政資助，加快搬遷或原址重建攤檔。我們已於

2015 年 12 月 8 日向食物安全及環境衞生事務委員會匯

報計劃的落實情況。如會上指出，所有在毗鄰樓宇逃生

樓梯出口對出或妨礙消防車運作或阻塞緊急車輛通過

的攤檔已經完成搬遷工作。我們現正密切監察為固定小

販排檔區在原址重建攤檔方面的落實情況，並會致力找

出如何改善擺賣環境，其中或包括在情況許可之下，理

順小販攤擋的整體佈局，及改善小販認可營業地點的電

力安全。正在進行上述整合工作的小販區包括北角馬寶

道、筲箕灣金華街、銅鑼灣渣甸坊、中西區文華里和油

麻地新填地街；而已完成整合的小販區包括灣仔機利臣
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街、深水埗桂林街、福華街和油麻地西貢街。  
 
4 .  至於我們會否重新簽發小販牌照以填補有關小販

區空置攤位的問題，我們會在適當的時候，因應個別小

販區的情況，包括消防安全、環境衞生情況、營商環境

等，以及相關部門、區議會和區內居民的意見，作審慎

考慮。屆時我們會一併考慮如何處理向登記小販助手優

先發牌的訴求。  
 
由下而上的市集建議  
 
5.  在不影響食物安全及環境衞生的前提下，我們對

有關本土市集的地區主導建議持開放的態度，且認爲由

下而上的模式相當可取。若有任何機構能物色到合適的

場地作為市集，並得到所在社區及區議會支持，政府會

盡所能提供協助。在有關區議會的支持下，某團體於 2015
年夏季在深水埗區舉辦了市集。就早前收到的四個不同地

區 (北區、東涌區、天水圍區及深水埗區 )提出的本土市

集建議，食衞局已於本年 3 月去信以上四區的區議會主

席，希望他們跟進有關在當區設立墟市的計劃書，並在

區議會平台上討論。  
 
6 .  有個別團體在獲深水埗區議會支持後已就擬在本

年六月至十月在深水埗九江街舉辦墟市遞交所需的臨

時公眾娛樂場所牌照申請。食環署於核實所有發牌條件

已履行後，已發出有關牌照，首日墟市亦已於六月二十

六日舉行。  
 
7 .  而離島區議會亦已成立推動墟市的工作小組，該

小組自本年四月起舉行了兩次會議。我們會繼續與相關

區議會及地區民政事務專員保持接觸，跟進有關建議。 
 

8 .  就有意見認爲政府應有一套具體的機制處理墟市

計劃的建議。我們暫時認爲具體的建議醞釀方式，可因
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應各區區情而每區不同，由政府去硬性規定和設立溝通

平台未必符合地區主導、由下而上的理念。  
 
熟食市場的消防安全  
 
9 .  因應審計署建議食環署改善熟食市場的消防安全，

食環署亦已經按實際情況，與相關部門合作，積極在其

餘熟食小販市場進行消防改善工程。繼動議辯論後，我

們已在 15 個早前尚未裝設緊急照明裝置及設備和手控

火警警報系統的熟食市場 (即四山街熟食市場、東源街熟

食市場、柴灣角熟食市場、長達路熟食市場、嘉定熟食

市場、葵順街熟食市場、大圓街熟食市場、新填地街熟

食小販市場、勵業街熟食小販市場、聯仁街熟食小販市

場、藍地街市暨小販市場、火炭東熟食市場、火炭西熟

食市場、梅窩熟食市場，以及赤柱街市空地小販市場 )
安裝有關設施。至於有些涉及技術問題的消防安全措施，

食環署會繼續與有關部門合作，商討其可行性。  
 
 
 
食物及衞生局  
二零一六年七月  


